

leur  
lui  
plus  
le  
me,  
de  
fa-  
sci-  
ma  
ais  
lut  
fut  
  
e ?  
ité  
n ;  
ur  
de  
n-  
  
re  
is-  
it  
rn  
er  
it  
le  
  
e  
s  
r-  
t

teur était un magistrat créé au moment d'une grande crise. On lui conférait l'autorité la plus entière et il pouvait rester six mois en charge. Le premier dictateur fut Lartius, au temps des troubles civils pour dettes. Dans la guerre contre les Eques, les Romains, réduits à la dernière extrémité, choisirent Quintius Cincinnatus. C'était un sénateur qui vivait du revenu d'une petite terre qu'il faisait valoir lui-même. Il était à la charrue quand les députés le saluèrent dictateur. Il laisse sa charrue et les suit. Dès le lendemain, il harangue le peuple, lève une armée et marche à l'ennemi. Les Eques furent taillés en pièces et réduits à passer sous le joug. Seize jours après son triomphe, Cincinnatus reprit le chemin de sa campagne, estimant que le bonheur consiste moins à posséder beaucoup qu'à jouir en paix du peu que l'on possède.

#### De 400 à 300 A. C.

26. Quelles conquêtes fit Rome au IV<sup>e</sup> siècle A. C. ?

Au commencement du IV<sup>e</sup> siècle A. C., après dix ans de siège et d'immenses travaux, les Romains se rendirent maîtres de Véies, ville située au nord de Rome et presque sa rivale en splendeur et en puissance.

Les Romains battirent ensuite les Gaulois, qui avaient traversé les Alpes au temps de Tarquin l'Ancien, et qui possédaient une grande partie du nord de l'Italie. Puis ils réprimèrent un soulèvement des Latins, au sud, et complétèrent la conquête de ce pays.

Ayant admis les Campaniens dans la République à titre de sujets, les Romains entreprirent en leur considération la guerre contre les Samnites. Malgré l'humiliation de Fourches-Caudines, ils étaient presque maîtres du pays à la fin du siècle.

27. Faites connaître le célèbre Camille ?

Camille avait été nommé dictateur dans la guerre contre les Véiens et avait fait des prodiges de valeur pour